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от Рождества от Рождества 
ХристоваХристова

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!
Сестричество "МИЛО-

СЕРДИЕ " при Находкин-
ской епархии осущест-
вляет уход за тяжело-
больными одинокими 
людьми  в  городской 
больнице г. Находки в 
отделениях неврологии 
и терапии. 
НАМ ОЧЕНЬ НУЖНЫ 

ПОМОЩНИКИ И ВОЛОН-
ТЕРЫ  в  этом  благом 
деле! 
Также постоянно нужны 

взрослые памперсы, т.к. 
у этих людей нет родных 
и близких, некому о них 
позаботиться. 
Если у вас есть воз-

можность  и  желание 
помочь - обращайтесь, 
пожалуйста, по телефо-
ну:8-984-152-92-72 (отец 
Георгий)

НАКОРМИТЬ 
ГОЛОДНОГО, 
ПОМОЧЬ 

БЕЗДОМНОМУ 
Находкинская епархия 

и благотворительный 
фонд "Забота"совместно 
с Находкинским фили-
алом Краевого государ-
ственного автономного 
учреждения социального 
обслуживания «Примор-
ский центр социального 
обслуживания населе-
ния» организуют выезды 
для доставки БЕСПЛАТ-
НЫХ ГОРЯЧИХ ОБЕДОВ 
для бездомных людей.
На сегодняшний день 

мы очень НУЖДАЕМСЯ 
В ПРОДУКТОВОЙ ПОМО-
ЩИ: КОНСЕРВЫ, КРУПЫ, 
МАСЛО. 
Просим вас не оста-

ваться в стороне и ока-
зать посильную помощь. 
По всем вопросам об-
ращаться по телефо-
ну: 8-984-152-92-72 (Отец 
Георгий)Возлюбленные о Госпо-

де Преосвященные ар-
хипастыри, всечестные 
пресвитеры и диаконы, 
боголюбивые иноки и 
инокини, дорогие братья 
и сестры!
В ночь, пронизанную 

Божественным светом, 
исполненную великого 
торжества и духовной 
радости о Владыке мира, 
победившем смерть, об-
ращаю ко всем вам древ-
ний возглас, непоколеби-
мо свидетельствующий 
о нашем неизменном 
уповании:
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
Постичь хоть в малой мере 

то, что произошло почти две 
тысячи лет назад в лоне све-
тозарного гроба Господня, же-
лали многие поколения святых 
мужей и жен. Они стремились 
сделать доступным нам, на-
сколько это возможно для 
ограниченного человеческого 
разума, ведение сей дивной 
тайны, совершившейся в погре-
бальной пещере близ старых 
стен Иерусалима. Искали об-
разы, которые бы приблизили 
нас к осознанию поистине 
кардинального изменения, про-
изведенного Богом в ту ночь со 
всем мирозданием.

Святитель Иоанн Златоуст 
так пишет об этом событии: 
«День Воскресения Господа 
нашего Иисуса Христа — осно-
вание мира, начало примире-
ния, прекращение враждебных 
действий, разрушение смерти, 
поражение диавола» (Слово на 
Святую Пасху).
В свете сказанного особым 

смыслом наполняются для нас 
слова первоверховного Павла, 
уподобляющего восстание Спа-
сителя от гроба новому творе-
нию мира и созиданию нового 
человечества. «Кто во Христе, 
тот новая тварь; древнее про-
шло, теперь все новое» (2 Кор. 
5: 17), — читаем мы в апостоль-
ском послании к коринфянам.
Воскресение Господа Ии-

суса — главное содержание 
христианского послания миру. 
Только благодаря Голгофской 
жертве, неразрывно соединен-
ной со славным Воскресением, 
обретают смысл и ценность 
все человеческие дерзания, 
направленные к Источнику 
всякого блага. Жертва Христо-
ва стала ответом на предпри-
нимавшиеся людьми разных 
культур и традиций попытки 
поиска Живого Бога, ибо, по 
слову Священного Писания, 
Господь «нелицеприятен, но во 
всяком народе боящийся Его и 

поступающий праведно угоден 
Ему» (Деян. 10:34-35), и Он 
хочет, чтобы все спаслись и до-
стигли познания истины (1 Тим. 
2:4). Эти напряженные усилия 
воплощали в себе чаяния и 
надежды миллионов людей, в 
разные времена тщетно искав-
ших возможность преодолеть 
свое плачевное состояние и 
обрести подлинную «жизнь и 
жизнь с избытком» (Ин. 10:10).
Совершилось предначертан-

ное от века. Отныне смерть 
не имеет более такой власти 
над человеком — и теперь как 
«в Адаме все умирают, так во 
Христе все оживут» (1 Кор. 
15:22). Потому Пасха и явля-
ется важнейшим христианским 
праздником, что униженный и 
истерзанный Иисус из Наза-
рета, осиянный Божественной 
славой, «воскрес в третий день, 
и путь сотворив всякой плоти к 
воскресению из мертвых: <...> 
да будет Сам вся, во всех пер-
венствуяй» (анафора Литургии 
Василия Великого).
Сегодня Христос вновь зо-

вет всех нас на пир веры, пир 
Царствия, призывает вкусить 
от плодов Его искупительной 
жертвы, напиться воды, теку-
щей в жизнь вечную (Ин. 4:14). 
Однако наше единство с Госпо-
дом не может ограничиваться 

лишь участием в богослужении 
или личным молитвенным 
усердием. Оно должно в пол-
ной мере отразиться на всех 
сторонах нашей жизни. Мы не 
можем пребывать в беззабот-
ном праздновании, зная, что 
рядом есть люди, не обретшие 
радости жизни в Боге, страда-
ющие, скорбящие, одинокие, 
обездоленные или мучимые бо-
лезнями. Нашей святой обязан-
ностью является забота о том, 
чтобы имя Христово восхваля-
лось повсюду, дабы люди, видя 
добрые дела, совершаемые во 
славу Божию, приобщались к 
вере православной, обращали 
сердца свои к Отцу, Который 
на небесах.
К сожалению, злая челове-

ческая воля и диавольский 
соблазн все еще действуют в 
мире. Но унынию не должно 
быть места в нашей душе, 
ибо несмотря на все беды, 
катаклизмы ,  конфликты  и 
противоречия, мы знаем, что 
Господь победил мир (Ин. 
16:33), восторжествовал над 
грехом и смертью. И потому 
мы имеем возможность свиде-
тельствовать словом и делом 
о благодати, подаваемой нам 
через общение со Спасителем, 
благодаря пребыванию в Его 
Церкви. Будем же усердны в 
исполнении евангельских за-
поведей, дабы и ближние, и 
дальние, следуя нашему при-
меру, возжелали приобщиться 
к торжеству веры и богатству 
благодати, ниспосылаемой от 
Бога на всех верных чад Его.
Паки поздравляю всех вас с 

величайшим праздником Пас-
хи, праздником Воскресения 
«Иисуса Христа, Который есть 
свидетель верный, первенец из 
мертвых и владыка царей зем-
ных. Ему, возлюбившему нас и 
омывшему нас от грехов наших 
Кровию Своею и соделавшему 
нас царями и священниками 
Богу и Отцу Своему, слава и 
держава во веки веков, аминь». 
(Откр. 1:5-6)
ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИ-

СТОС!

+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ 
МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

Москва, Пасха Христова, 
2017 год

ÕÐÈÑÒÎÑ ÂÎÑÊÐÅÑÅ!
ÂÎÈÑÒÈÍÓ ÂÎÑÊÐÅÑÅ!
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В ночь с 15 апреля на 16 мая 2017 года 
в  Казанском Кафедральном соборе 
Находки епископ Находкинский и Пре-
ображенский Николай возглавил Пас-
хальные богослужения – полунощницу, 
крестный ход, Пасхальную заутреню и 
Божественную литургию свт. Иоанна 
Златоуста.
Его Преосвященству сослужили: иерей 

Георгий Москаленко, руководитель епархи-
ального отдела по социальному служению 
и церковной благотворительности; иерей 
Андрей Калнин, ризничий Казанского 
собора; иерей Виталий Шаркеев, руково-
дитель епархиального информационного 
отдела; иерей Андрей Попов; иеродиакон 
Ермоген (Крещенко) и иеродиакон Филарет 
(Каширский).
Под пение стихиры «Воскресение Твое, 

Христе Спасе…» верующие во главе с 
правящим архиереем обошли храм крест-
ным ходом.
По традиции, за Пасхальной заутреней, 

Преосвященный Владыка прочитал Слово 
огласительное святителя Иоанна Златоу-

ста на Святую Пасху.
После заамвонной молитвы епископ Николай освятил артос и зачитал Пасхальное 

послание предстоятеля Русской Православной Церкви, Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла, а по окончании богослужения поздравил его участников с Пасхой 
Христовой.

Пресс-служба Находкинской епархии

СВЕТЛЫЙ ПРАЗДНИК ПАСХИ
16 апреля, после Боже-

ственной литургии в ак-
товом зале Управления 
Находкинской епархии 
состоялся Пасхальный 
концерт. На концерте 
присутствовали епископ 
Находкинский и Пре-
ображенский Николай, 
директор воскресной 
школы иерей Виталий 
Шаркеев, учителя, роди-
тели учащихся.
Учитель хорового и цер-

ковного пения, Мальцева 
Ольга Сергеевна подготовила с малышами дошкольной группы песни о Пасхе и танец 
цыплят. Детский церковный хор, под управлением Короян Юлии Олеговны, порадо-
вал зрителей своими первыми достижениями. Песни «Благовещенское солнышко», 
«Христос Воскрес» и другие – результат большого труда учеников и преподавателя. 
Девочки воскресной школы Соколова София и Мальцева Олеся исполнили музы-
кальные произведения на флейте.
Кроме ребят и учителей школы, в подготовке и проведении концерта приняли уча-

стие и родители. Цай Елена Апрелевна аккомпонировала на фортепиано. Бабкина 
Ольга Викторовна совместно со своей коллегой исполнили на скрипках  романс 
Дмитрия Шостаковича.                          
В заключение концерта епископ Николай поздравил всех присутствующих с празд-

ником Святой Пасхи и вручил каждому пасхальное яйцо.
Пресс-служба Находкинской епархии

ПАСХАЛЬНЫЙ УТРЕННИК

Иерей Георгий Москаленко, вме-
сте с сотрудниками отдела по цер-
ковной благотворительности и со-
циального служения Находкинской 
епархии, поздравил с Пасхой Хри-
стовой воспитанников и педагогов 
«Коррекционной школы-интерната 
для детей-сирот и детей оставших-
ся без попечения родителей»  и 
городского детского реабилитаци-
онного центра «Альбатрос».
В дар школе-интернату были пере-

даны акустические гитары. С Пас-
хальным концертом, перед гостями, 
воспитанниками и преподавателями 
выступили учащиеся коррекционной 
школы.
Ребята из «Альбатроса» прочитали 

стихи о празднике и подарили гостям 
подарки, сделанные своими руками.
Всем детям были вручены Пасхаль-

ные подарки.
Пресс-служба Находкинской епархии

В НАХОДКИНСКОЙ ЕПАРХИИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ 
ПОЗДРАВИТЕЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ, 
ПРОВОДИМЫЕ В РАМКАХ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЫ «ВСТРЕТИМ ПАСХУ ДОБРЫМИ 
ДЕЛАМИ!»

17 апреля, в Светлый 
понедельник, в храме 
Порт-Артурской  иконы 
Божией Матери располо-
женном на территории 
исправительной коло-
нии строгого режима № 
27 п. Волчанец епископ 
Находкинский и Преоб-
раженский Николай, в 
сослужении  настоятеля 
храма в честь святого 
равноапостольного князя 
Владимира поселка Лива-
дия, протоиерея  Влади-
мира Серебрянникова совершил Божественную литургию.
Более пятидесяти заключенных приняли Таинство Евхаристии. По заамвонной 

молитве Владыка освятил пасхальные куличи и яйца.
По окончании Богослужения епископ Николай возглавил крестный ход, по окончании 

которого поздравил присутствующих с Пасхой Христовой.
Миссионерская работа в колонии проходит в соответствии с соглашением о сотруд-

ничестве, заключенным между Находкинской епархией и ГУ ФСИН по Приморскому 
краю.

Пресс-служба Находкинской епархии

БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ 
В ФКУ ИК-27 ПОСЕЛКА ВОЛЧАНЕЦ

19 апреля, в среду Свет-
лой седмицы, епископ На-
ходкинский и Преображен-
ский Николай совершил 
Божественную литургию 
в храме в честь Рождества 
Христова города Находки.
Его Преосвященству со-

служили: митрофорный про-
тоиерей Василий Капитанюк, 
настоятель Свято-Рожде-
ственского храма, протоие-
рей Иоанн Манжас и иерей 
Иоанн Капитанюк.

По заамвонной молитве, епископ Николай возглавил  праздничный крестный ход и  
обратился к прихожанам храма с архиерейским словом, в котором поздравил всех с 
Пасхой Христовой.

Пресс-служба Находкинской епархии

БОЖЕСТВЕННАЯ ПАСХАЛЬНАЯ ЛИТУРГИЯ
В ХРАМЕ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА

В Находке на территории пожарной 
части № 8 1-го отряда федеральной про-
тивопожарной службы по Приморскому 
краю у памятной стелы с именами по-
гибших пожарных состоялся торжествен-
ный митинг, посвященный Дню памяти 
сотрудников МЧС России, погибших при 
исполнении служебных обязанностей. За 
период существования пожарной охраны 
города Находка при тушении пожаров в 
огне погибло десять сотрудников.
В мероприятии приняли участие личный 

состав Находкинского гарнизона пожарной 
охраны, ветераны и представители обще-
ственных организаций города. На памятной 
церемонии выступили врио заместителя на-
чальника Главного управления МЧС России 
по Приморскому краю по государственной 
противопожарной службе полковник вну-
тренней службы Игорь Швец и председатель 
совета ветеранов ФГКУ «1 отряд ФПС по 
Приморскому краю» Людмила Закриева.
Клирик Казанского собора, иерей Виталий 

Шаркеев, совершил заупокойную литию в 
память погибших, после чего к стеле были 
возложены венки и цветы.

Пресс-служба Находкинской епархии

В ПАМЯТЬ О ПОГИБШИХ 
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В Светлый вторник и день памяти иконы Божией Матери именуемой «Ивер-
ская» («Портаитисса»), епископ Находкинский и Преображенский Николай со-
вершил Божественную литургию святителя Иоанна Златоуста в храме в честь 
Иверской иконы Божией Матери поселка Смоляниново.
Его Преосвященству сослужили: протоиерей Владимир Серебренников, настоя-

тель храма в честь святого равноапостольного князя Владимира п. Ливадия;  иерей 
Алексий Пикулин, настоятель храма в честь Иверской иконы Божией Матери пгт. 
Смоляниново; иерей Роман Капитанюк, благочинный Западного благочиния Наход-
кинской епархии,  настоятель храма в честь апостола Андрея Первозванного ЗАТО 
г. Фокино; протоиерей Николай Лузганов, настоятель храма в честь свт. Николая 
Чудотворца ЗАТО г. Большой Камень; иерей Алексий Усанов клирик храма апостола 
Андрея Первозванного г. Фокино.
По заамвонной молитве епископ Николай, в сослужении священства, совершил 

праздничный крестный ход, после владыка Николай обратился к присутствующим 
с архиерейским словом, в котором поздравил всех со Светлым Христовым Воскре-
сением и престольным праздником Иверского храма.
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ПРЕСТОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК В СМОЛЯНИНОВО

20 апреля, в четверг Светлой 
седмицы, епископ Находкинский 
и Преображенский Николай совер-
шил Божественную литургию в хра-
ме в честь Рождества Пресвятой 
Богородицы города Партизанска.
Его Преосвященству сослужили: 

митрофорный протоиерей Василий 
Кабанов, настоятель Свято-Рожде-
ственского храма, протоиерей Павел 
Петрунин, настоятель храма в честь 
Казанской иконы Божией Матери с. 
Казанка; иерей Сергий Вовк, клирик 
храма Рождества Богородицы г. Пар-
тизанска.
На малом входе указом Преосвя-

щеннейшего епископа Находкинского 
и Преображенского Николая к празд-
нику Святой Пасхи, иерей Сергий 
Вовк, клирик Свято-Рождественского 
храм г. Партизанска, был удостоен 

правом ношения набедренника.
По заамвонной молитве, епископ Николай возглавил  праздничный крестный ход 

и  обратился к прихожанам храма с архиерейским словом, в котором поздравил 
всех с Пасхой Христовой.
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БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ В ПАРТИЗАНСКЕ

РЕАЛИЗАЦИЯ ГРАНТОВОГО ПРОЕКТА 
«ДОБРЫЕ ВСТРЕЧИ» ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
В НАХОДКИНСКОЙ ЕПАРХИИ

В рамках проекта в марте-апреле 2017 
года проведены следующие меропри-
ятия:

1. Радость - детским сердцам.
В Находкинской епархии в конце марта 

возобновились  молодежные встречи «Ко-
стерки». Большая группа ребят из прихода 
храма в честь Казанской иконы Божией Ма-
тери г.Находка помогла собрать для нужд 
епархии вербу перед праздником входа 
Господня в Иерусалим. Планируется орга-
низация подъема на самую южную точку 
Приморского края - вершину мыса Пово-
ротный, по примеру аналогичного похода 
ребят на праздник Вознесения Господня в 
2016 году. Ребята готовы к новым встречам!

2. Добрые дела наших волонтеров.
В Вербное воскресенье впервые  во-

лонтеры из СОШ №17 приняли участие в 
поздравлениях воспитанников социальных 
учреждений г.Находки. Участие в добрых 
делах настолько понравилось ребятам, 
что для Пасхальных поздравлений детей 
из коррекционной школы-интерната и со-
циально-реабилитационного центра «Аль-
батрос», приехали уже пять девушек из 7-х 
и 8-х классов СОШ №17. Они помогали в 
доставке праздничных куличей, конфет из 
Казанского Кафедрального собора и во 
вручении подарков детям. В ожидании по-
ездки им была предоставлена возможность 
позвонить в колокола у храма.
Добровольцы и в дальнейшем готовы 

к добрым делам, помощи в проведении 
благотворительных акций. Педагогический 

коллектив СОШ №17 передал несколько 
килограммов шоколадных конфет для по-
дарков детям из социальных учреждений. 
Сотрудничество Находкинской епархии 
со школой началось в ноябре 2016 года 
в рамках  реализации  проекта «Добрые 
встречи».

3.Пасхальные встречи
В апреле 2017 года проведены беседы с 

учащимися начальных и средних классов 
СОШ №9 и СОШ №17, с воспитанниками 
социально-реабилитационного центра 
«Альбатрос»  по теме «Пасха. Воскресение 
Господне». Руководитель епархиального 
проекта «Добрые встречи» - Надежда Кон-
стантиновна Ванакова. Ребята с большим 
интересом слушали об истории и значении 
Праздника; об удивительных событиях, 
предшествовавших дню Воскресения 
Господня. Рассказ сопровождался слайд-
презентацией, показом видеороликов 
«Лучики с небес», а также видеосюжета 
о Пасхальной службе в храмах, пасхаль-
ных обычаях и традициях. По окончании 
уроков видеоматериал был предоставлен 
школам для духовно-нравственной работы 
с учащимися.

4. Выступления в школах.
На основе сложившихся добрых взаимо-

отношений было достигнуто соглашение о 
посещении старшеклассников СОШ №17 
священником. Иерей Виталий Шаркеев 
впервые провел в этой школе, в 11 классе, 
беседу о семейных ценностях.

Пресс-служба Находкинской епархии

С 16 апреля  по 23 апреля в 
храме святого апостола Ан-
дрея Первозванного ЗАТО г. 
Фокино прошли праздничные 
мероприятия, посвященные 
празднованию Cвятой Пасхи.
В течение всей пасхальной 

недели храм посетило большое 
количество прихожан, воскрес-
ная школа храма выступала с 
пасхальным представлением и 
поздравлениями под руковод-
ством преподавателя воскрес-
ной школы – Труновой С.В.

По традиции каждый желающий мог в течение Светлой недели подняться на колоколь-
ню храма и почувствовать себя в роли церковного звонаря. Храм  посетило множество 
военнослужащих из воинских частей, с которыми у прихода сложились дружественные 
отношения, в рамках которых руководитель епархиального отдела по работе с  военнос-
лужащими  иерей Алексий Усанов проводит постоянную работу в  духовно-нравственных  
аспектах.
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ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ, ПОСВЯЩЕННЫЕ 
ПРАЗДНОВАНИЮ CВЯТОЙ ПАСХИ ПРОШЛИ В 
АНДРЕЕВСКОМ ХРАМЕ ГОРОДА ФОКИНО

НЕСТИ ПАСХАЛЬНУЮ РАДОСТЬ

В Светлую седмицу, по благо-
словению протоиерея Василия 
Капитанюка, настоятеля храма 
Рождества Христова г. Находки, 
ученики воскресной школы храма 
посетили городской дом преста-
релых и детский дом. 
Дети поделились пасхальной 

радостью, выступили с пасхальной 
сценкой и песнопениями, затем 
каждому вручили сладкие подарки.

Пресс-служба 
Находкинской епархии
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ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ И ЧУВСТВА ХРИСТИАНИНА
Кто такой христианин? 

Это человек, исповедующий 
Христа как Бога, ведущий 
духовную жизнь во Христе. 
Что такое духовная жизнь? 
Само словосочетание дает 
мысль, что духовная жизнь 
есть общение духа человече-
ского с Духом Божиим.
Христос проповедовал: Кто 

верует в Меня, у того, как ска-
зано в Писании, из чрева поте-
кутреки воды живой (Ин.7,38). 
Евангелист Иоанн, приводя эти 
слова, замечает: Сие сказал Он 
оДухе, Которого имели принять 
верующие в Него (Ин.7,38-39). 
Приближаясь к концу Своей 
земной жизни, Иисус напоми-
нал ученикам: Утешитель же, 
Дух Святый, Которого пошле-
тОтец во имя Мое, научит вас 
всему и напомнит вам все, что 
Я говорил вам (Ин.14,26). Ког-
да через чудо Пятидесятницы 
Святой Дух сошел на Церковь, 
апостол Петр произнес свою 
первую проповедь: покайтесь, 
и да крестится каждый из вас 
во имя Иисуса Христа для 
прощениягрехов; и получите 
дар Святого Духа (Деян.2,38). 
С этого момента всякий уверо-
вавший человек, вступающий 
в Церковь, через таинства 
Крещения и Миропомазания 
получает дар Духа Божьего. Об 
этом пишет и апостол Павел: 
Утверждающий же нас с вами 
во Христе ипомазавший нас 
есть Бог, Который и запечатлел 
нас и дал залог Духа в сердца 
наши (2Кор.1,22).
Очевидно, дар Духа не мо-

жет не проявляться в жиз-
ни христианина, мы должны 
ощущать этот залог. Однако в 
разговоре о духовных ощуще-
ниях Православие проявляет 
чрезвычайную сдержанность, 
даже суровость. И это очень 
понятно, так как в области 
тех или иных переживаний 
человек часто сталкивается с 
опасностью обмана, ошибки. 
Всегда существует риск при-
нять душевное за духовное и 
перепутать небожественное с 
божественным, потому что сам-
сатана принимает вид Ангела 
света (2Кор.11,14).
Отцы Церкви вообще запре-

щали искать каких-то особых 
духовных переживаний и при-
зывали к строжайшему кон-
тролю своих чувств и эмоций 
в духовной жизни. Так же со-
ветуют поступать и современ-
ные авторитетные духовники. 
Например, подобным образом 
на эту тему как-то высказался 
Блаженнейший Митрополит 
Киевский Онуфрий. На вопрос 
«Как почувствовать, что ты 
идешь путем спасения?» вла-
дыка ответил: «Не пытайтесь 
этого делать, не надо. Чувства 
– это вообще такие вещи, ко-
торым нельзя доверяться. Но 

правильнее себя даже не то, 
что с чувством оценивать, но 
сколько знать и помнить, что 
я осужденный перед Богом 
и надеюсь в своем спасении 
не на свои дела, не на свои 
подвиги, а только на милость 
Божию». Когда вопрос повто-
рился, уже немного в другой 
форме, «Какое место чувствам 
в духовной жизни?», митропо-
лит сказал: «Когда человек на-
чинает верить чувствам, легко 
такого человека сбить с толку. 
Он идет на поводу у чувств, а 
у нас природа испорченная и 
чувства у нас искаженные. Они 
не воспринимают реальность, 
особенно духовную, такой, 
какая она есть. Он как слепой, 
он видит какие-то очертания, 
а толком ничего не видит. По-
этому доверять своим чувствам 

не надо, особенно в молитве, 
может услаждение какое-то 
быть, так что не верить этому 
чувству и сказать: “Мне не надо 
сладости”».
Несомненно, позиция Бла-

женнейшего твердо стоит на 
аскетическом предании Церк-
ви, она выверенная и беспро-
игрышная. Однако в истории 
христианства все же были 
некоторые отцы, которые гово-
рили о необходимости явного 
переживания христианином 
действия Духа Святого. Из 
древних святых об этом много 
писали преподобные Макарий 
Великий и Симеон Новый Бого-
слов, а из ближайших к нам по 
времени – святитель Феофан 
Затворник. Замечательно, что 
его книги предназначены для 
всех христиан, не только для 
монахов. Некоторые места из 
произведений святителя хоте-
лось бы вспомнить в связи с 
нашей темой.
Например, епископ Феофан 

утверждал, что все обетова-
ния, изображенные у пророков 
Ветхого Завета, исполнились 
во Христе и должны осуще-
ствиться в жизни христиан как 
ясно ощущаемая ими реаль-
ность. Для святителя было и 
нормальным и необходимым, 
что все верующие, раз они 
считают себя христианами, 

«испытывают отпущение гре-
хов, в чем свидетель им облег-
ченная совесть; испытывают 
обновление, в чем свидетель 
им сознание новой жизни, 
восприемлемой в купели; ис-
пытывают наитие благодати 
Святого Духа, в чем свидетель 
им ощущаемая ими нравствен-
ная сила на преодоление вся-
кой страсти и всякого греха; 
испытывают всыновление, в 
чем свидетель им внутреннее 
чувство сыновства Богу, Духом 
возгреваемое, вследствие кое-
го вопиют: Авва, Отче». 
Толкуя слова апостола Пав-

ла: молюсь о том, чтобы лю-
бовь ваша еще более и более 
возрастала в познании и вся-
ком чувстве (Флп.1,9), святи-
тель пишет: «Внешние чувства 
испытывают вещи и дают знать 

об их качествах. Также и ду-
ховное чувство в своем кругу 
испытывает духовные вещи и 
определяет их качества. Как 
там, так и здесь отличительное 
свойство чувства есть осязание 
и вкушение. Размножение ис-
пытаний внешними чувствами 
дает опытность внешнюю; 
размножение осязаний и вку-
шений духовных вещей дает 
опытность духовную».  Как 
можно видеть, Затворник стро-
го разграничивает внешние и 
духовные чувства. По сути, это 
главный момент в разговоре о 
чувствах в духовной жизни – не 
перепутать душевное с духов-
ным и не впасть в самообман, 
который на языке аскетики на-
зывается прелестью.
Главный момент в разговоре 

о чувствах в духовной жизни 
– не перепутать душевное с 
духовным и не впасть в само-
обман, который на языке аске-
тики называется прелестью
Если говорить о пережива-

нии христианином церковных 
таинств, для Феофана не суще-
ствует «треб», то есть какого-то 
внешнего священнодействия, 
так, чтобы над человеком со-
вершили какой-то чин и он ни-
чего не почувствовал. Нет! Ве-
рующему надлежит пережить 
таинство и измениться после 
него! Например, в отношении 

Причащения святитель отме-
чает, что после принятия Тела 
и Крови христианин должен 
пережить целый ряд духовных 
чувств. Это и великая ревность 
о Господе, и внутренний покой, 
и сердечная теплота, и сра-
створение «с существом духа 
нашего» тех знаний о Боге, 
которые мы имели раньше как 
внешнее рассудочное ведение. 
Причем святой епископ делает 
радикальный вывод: «Что ж, 
если кто не видит в себе таких 
свидетельств, в том нет Госпо-
да? Не буду ложно успокаивать 
вас; да, в том нет Господа. И 
еще далее проведу это слово: 
что как нет в том Господа, то 
нет и спасения тому». 
И на многих других страни-

цах своих творений святитель 
Феофан утверждает необходи-
мость опытного переживания 
реалий духовной жизни. Что же 
получается? Как сопоставить 
советы святителя с принятой 
в Церкви осторожностью в 
плане «чувствований»? Нужно 
принять во внимание и то, и 
другое, ибо здесь одно другого 
не исключает. С одной стороны, 
нам никогда нельзя забывать, 
что святые отцы запрещают 
искать каких-то особенных 
переживаний и ощущений. Но, 
с другой стороны, согласно 
учению святителя Феофана, 
мы должны постоянно прове-
рять себя: жив ли я духовно? 
Я к Чаше подхожу, потому что 
«надо бы причаститься», или 
я понимаю умом и чувствую 
сердцем, что без таинства я 
умру? Я на Исповедь иду, по-
тому что «пора бы исповедать-
ся», или я чувствую и понимаю, 
что ржавчина греха умножается 
и разъедает меня изнутри? Я 
действительно живу в Церкви 
или просто выполняю какие-то 
общецерковные нормы, внеш-
не имитируя христианство?
Подобно тому, как свою жизнь 

телесную мы вполне ощущаем 
и через это ощущение можем 
доказать свое земное бытие, 
так и жизнь духовная должна 
быть действительно пережи-
ваема нами. Но в оценке своих 
ощущений нужно быть чрез-
вычайно осторожным, помня 
о том, что мы, новоначальные 
христиане, всегда рискуем 
спутать душевные чувства с 
духовными. Впрочем, второй 
тезис не должен исключать 
первого, как и первый второ-
го. Пожалуй, такие установки 
можно вывести из нашего раз-
мышления о том, должны ли 
мы чувствовать свою духовную 
жизнь и какие переживания 
могут быть согласны с опытом 
Православной Церкви.

Сергей КОМАРОВ
«Православие.ru»

Духовная жизнь есть новая 
жизнь уверовавшего в Иисуса 
Христа человека, порождаемая 
Божественной благодатью Свято-
го Духа при согласии свободной 
человеческой воли.
Духовная жизнь названа духовной по 

двум причинам. Прежде всего, она по-
является, возрастает и совершенствуется 
только через благодатное действие Свя-
того Духа Божьего. Далее, потому что в 
ней принимает участие дух человеческий. 
Из соединения Духа Божьего и духа чело-
веческого и происходит духовная жизнь, 
в которой Дух Божий подает саму жизнь, 
а дух человеческий восприемлет.
Начало полноценной духовной жизни 

полагается в таинстве крещения, где 
человеку обильно подается благодать 
для духовного возрождения. В таинстве 
крещения в христианине закладывается 
благодатное семя духовной жизни, раз-
вить которое зависит как от Бога, так и 
от произволения человека. Если человек 
«свободным произволением посвятит 
себя Богу и желательным, радостным и 
благодарным восприятием усвоит себе 
обретенную в себе благодатную силу», 
то духовная жизнь «станет собственною 
человеку, явится в полном своем виде» 
(св. Феофан Затворник).
Духовная жизнь человека слагается из 

Божественной благодати и человеческой 
свободы. От человека требуются уси-
лие воли в борьбе с грехом и стяжании 
добродетелей. От благодатной помощи 
Бога приходит сама победа над грехом 
и сами добродетели. Духовная жизнь 
осуществляется в сотрудничестве Бога 
и человека. Духовная жизнь протекает в 
Церкви, поскольку в ней (в ее таинствах 
и богослужениях) пребывает и подается 
сама Божественная благодать.
Целью духовной жизни является со-

единение с Богом (обо́жение), т.е. бес-
страстие, святость и совершенство.

«Азбука веры»

ПРИЧИНЫ 
ДУХОВНОЙ ЖИЗНИ

По религиозному признаку 
все культуры можно разде-
лить на:

«Сотериологические» (от греч. 
soteria – спасение) ищут спасе-
ния; последний смысл челове-
ческой жизни они полагают по 

ту сторону смертного порога, и 
саму человеческую жизнь рас-
сматривают, по слову Сократа, 
как «подготовление к смерти»…

«Гедонистические» (от греч. 
hedone – наслаждение) видят 
высший смысл человеческого 
бытия в том, чтобы в пределах 
земной жизни, безотносительно 
к грядущей Вечности, с макси-

мальным комфортом устроиться 
на земле. «Будем есть и пить, 
ибо завтра умрем», – так изло-
жил мироощущение подобных 
людей апостол Павел.
Святитель Феофан Затвор-

ник писал, что наша жизнь без 
Бога подобна стружке, зави-
вающейся вокруг собственной 
пустоты. Человек чувствует эту 

пустоту, она гнетет его и пугает. 
Изо всех сил старается он за-
глушить гнетущее ощущение 
бессмысленности своей жизни 
различными удовольствиями: 
просмотром любимых телепере-
дач, приятной истомой после 
сытного ужина, алкоголем, игрой 
на компьютере… Он старается 
не думать о том, что смерть в 

конце концов отнимет у него все 
эти обезболивающие средства, 
и единственной доступной ему 
реальностью тогда окажется Бог. 
Будет ли эта встреча с Создате-
лем радостной для того, кто всю 
свою жизнь так наивно пытался 
от Него спрятаться?

«Азбука веры»

СМЫСЛ ЖИЗНИ

Естественно духу нашему 
возвышенное ощущение пре-
зрения к врагам демонам, но 
это ощущение извратилось: 
мы преклонили голову перед 
демонами, а превозносимся 
один над другим, уязвляем 
друг друга, каждый признавая 
себя праведнее ближнего. Гор-
достью нашей мы делаем Бога 
нашим врагом.

Преподобный Авва Исаия
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– Есть в нас неистребимые ни-
какими обстоятельствами жизни 
чувства, способности и таланты. 
Об одном из них говорят: без веры 
жить нельзя. А о другом говорят 
поэтическим языком – «надежда 
умирает последней», «надежды 
юношей питают» (и не только их, 
но и глубоко пожилых людей). 
Мы всегда интуитивно и инстин-
ктивно тянемся к завтрашнему 
дню, надеясь на лучшее будущее, 
и черпаем в этом уповании (так 
говорили в старину) силы к тому, 
чтобы сегодняшний день прожить 
с искоркой и огоньком. И с кем ни 
беседуешь, всегда подмечаешь в 
собеседнике это стремление, эти 
«души прекрасные порывы».
Юноше или девушке по самому воз-

расту свойственно надеяться и мечтать о 
лучшей, красивой, прекрасной жизни, до 
которой можно и должно дотянуться, обра-
зовывая себя, расширяя свои умственные 
горизонты. Людям семейным, которые в 
поте лица своего вкушают хлеб и трудами 
снискивают на этот насущный хлеб, тоже 
не прожить ни дня без надежды на то, что 
все поправится и управится. Бог (на Него 
мы надеемся прежде всего: без Бога ни до 
порога) восполнит нам недостающее. Вот 
почему оправданно встретить в акафисте 
Спасителю Иисусу Сладчайшему такие 
теплые и отзывающиеся верой в нашей 
душе слова: «Иисусе, надеждо моя, не 
остави мене».
Действительно, апостол Павел в одном 

из своих посланий говорит, что не толь-
ко в этой земной, временной, так скоро 
меняющейся, быстротекущей жизни мы 
надеемся на нашего Спасителя и просим 
Его с детской душой: «Хлеб наш насущ-
ный даждь нам днесь», «избави нас от 
лукавого», «не введи нас во искушение», 
но преимущественно мы связываем наши 
чаяния с миром духовным. Мы ежедневно 
просим нашего Создателя, чтобы Он, дав 
нам потрудиться в этом веке и прославить 
Его святое имя молитвой к Богу и любо-
вью к людям, встретил нас при исходе из 
жизни временной в вечную, сподобил нас 
безболезненной, мирной, непостыдной 
кончины и оправдал нас, кающихся, на 
Своем Страшном Судищи, отверзши двери 
Царства вечных правды и любви.
Символ христианской на-дежды, как 

многие знают, якорь. Так говорит апостол 

Павел: судно, бросившее якорь, устойчиво 
на водной глади, бурный ветер не сорвет 
его с места. Так и душа, уповающая на 
Воскресшего Христа, верующая в неодо-
лимую силу живоносной Крови, пролитой 
Спасителем на Кресте, устойчива. Она 
не колеблется от посещающих ее ударов 
судьбы и выдержит все земные испытания 
с верой и надеждой, что Господь не попу-
стит ей искушаться свыше ее слабых сил, 
но со временем подаст и ослабу, пере-
менит к лучшему обстоятельства жизни и 
водворит в сердце долгожданный покой.
Без надежды, друзья, воистину жить 

нельзя! Иногда я размышляю о нашем 
жестоком, лукавом, коварном мире. Когда 
со всех сторон на твою голову сыплются 
новости, в большинстве своем не мажор-
ные, но страшные и даже трагические, 
иногда думаешь: как можно жить, не при-
знавая и не чувствуя попечения Небесного 
Отца о тебе самом, о твоих родных и 
близких? Только эта надежда, светлая и 
греющая душу, позволяет нам сохранять 
хладнокровие, с открытым забралом идти 
навстречу превратностям, коловращениям 
земного бытия. Только надежда на Бога 
Всемогущего и Всемилостивого помогает 
нам жить не по закону подлости (изобре-
ло человечество и такой «закон»), но по 
закону правды и любви: не отмщая обид-
чикам, никого не проклиная, но молясь об 
умягчении человеческих сердец, а главное, 
сохраняя в себе то достоинство человека, 
которое заключается в стремлении жить по 
правде, всем смертям назло.
Нужно признаться, что сегодня далеко 

не каждый христианин взращивает и пе-
стует, возгревает в душе эту светлую и 
радостную надежду. Но мы, священники, 
видим вокруг себя немало людей внутрен-
не озабоченных, иногда подавленных, 
никнущих долу. И должно заметить, что 
такое состояние безнадежия очень и 
очень опасно: враг подкрадывается не-
заметно. Падший дух – это не только дух 
отрицания и разрушения, как называет 
его очень чуткий русский писатель Федор 
Михайлович Достоевский, но это и дух 
уныния и отчаяния. Из Священного Писа-
ния мы узнаем, что бесы веруют в Бога, 
но трепещут от ужаса и страха, потому 
что по своей демонической гордости, со 
дня на день умножая преступления против 
человечества, они уготовали себе вечный 
огонь за нераскаянность. Поэтому их 
души погружены в непроницаемый мрак 

отчаяния, заразить которым они желали 
бы всякого человека, который поддастся 
им даже на одну минуту.
Вот почему христианин должен всегда 

иметь плечи расправленными: ему не 
подобает развивать в себе плаксивость, 
занудство, уныние. Не нужно клясть судьбу 
и бесконечно жаловаться окружающим на 
то, что трудно и тяжко, уныло и тоскливо 
(а кому сейчас легко?), но почаще взирать 
на нашего Спасителя, Который, взойдя на 
крестную высоту, простирает Свои руки, 
желая обнять всякую озябшую овечку 
– бессмертную, искупленную Его живо-
носной Кровью человеческую душу. От 
молитвы ко Господу нам должно черпать 
нравственную силу, внутренне ободряться 
и обновляться, чтобы не только самим 
удерживаться на плаву, но еще и добрым 
словом поддерживать и укреплять не-
мощных.
Как учит нас в одном из своих посланий 

апостол Павел, заступайте немощныя. 
Евангелие и апостольские послания ис-
полнены этих радостнотворных советов, 
принять которые на свой счет просто не-
обходимо, если мы не желаем оказаться 
в лапах депрессии, высасывающей из 
многих современников и кровь, и сок, и 
самую душу. Духом пламенейте, всегда 
радуйтесь, за все благодарите, непрестан-
но молитесь – апостол Павел прописывает 
нам эти рецепты, зная, что ничего нет опас-
нее безнадежия: сумерек души, которые 
могут привлечь кромешный мрак отчаяния.
Приметим, что вогнать себя в подобные 

безотрадные, безрадостные состояния 
каждый может без труда. Начинается все с 
маленького: человек перестает принимать 
жизнь за священный дар. Он принимает 
каждый день как само собою разумеющий-
ся, а в конце концов вместе с Вильямом 
Шекспиром доходит до меланхолического 
признания, что жизнь – «это театр, а мы 
в нем актеры», что жизнь – это суровая 
шутка, изменить в которой ничего нельзя. 
Войдя в эту «неуютную жидкую лунность» 
неблагодарного, безблагодатного состо-
яния, человек начинает болезненно вос-
принимать каждый удар судьбы, каждую 
неприятность, накапливая тяжкий груз 
изо дня в день, из недели в неделю, из 
месяца в месяц. Ты можешь превратиться 
в человека тяжелого, неуживчивого, безра-
достного, скорого на ропот, на бесплодное 
уныние – отсюда недалеко и до диагноза, 
до душевной болезни.

Вот почему христианин выгодно отлича-
ется от сына века сего тем, что умеет за 
каждую малость благодарить своего Соз-
дателя, видеть светлую сторону медали, 
ценить человеческое добро в его минутных 
проявлениях: улыбка, доброе слово, про-
тянутая рука помощи. Все это мы призваны 
складывать в сокровищницах нашей памя-
ти, не согрешая неблагодарностью. Она 
всегда черная и оставляет в душе мрачный 
отпечаток. Но, сохраняя это чувство за-
висимости от Отца Небесного, сохраняя 
благодарность Господу Богу за каждый 
прожитый день, мы будем в состоянии – 
если станем твердо держаться выбранного 
нами курса – делиться с нашими ближними 
радостными впечатлениями, подмеченны-
ми в течение дня. Мы будем поддерживать 
друг друга, воспоминая былое, как поется 
в прекрасном русском романсе: «Я вспом-
нил время золотое, и в сердце стало так 
тепло». Так что надежда – не только наш 
«компас земной», но и стрелка, указываю-
щая на блаженную вечность. Завершим бе-
седу молитвой, почерпнутою из акафиста 
Иисусу Сладчайшему: «Иисусе, надеждо 
моя, не остави мене!» 

Записала:
Маргарита ПОПОВА

«Православная газета»
г. Екатеринбург

ПРОТОИЕРЕЙ АРТЕМИЙ ВЛАДИМИРОВ: 
«ИИСУСЕ, НАДЕЖДО МОЯ, НЕ ОСТАВИ МЕНЕ...»

Пришел как-то к младшему брату 
друг. Увидел на полке Псалтирь и 
расширил глаза от ужаса: «Это кто 
же читает Псалтирь? В XXI веке?!».
Я не знаю, какие ассоциации всплыли у 

него в мозгу. Но явно не располагающие 
к чтению. Парень, кстати, крещеный, и 
не исключено, что верующий, но «без 

фанатизма».
А какие у вас ассоциации со словом 

«Псалтирь»? Я скажу, какие были у меня 
лет в 17: бабушка, допотопные старушки 
в храме, очки, шепот. Покойники. Гроб. Де-
ревенская «читалка». Вот, кажется, и все.
Ни намека на связь книги с автором 

— славным царем Давидом. Давидом, 
который в юности разорвал пасть львен-
ку, утащившему овцу из стада. Который 
пращой убил великана Голиафа. Который 
послал на войну мужа красивой женщины 
в надежде, что его убьют, и горько плакал 
потом об этом. Который похоронил ребен-
ка, зачатого неправедно и умершего через 
несколько дней после рождения, и сочи-
нил покаянный псалом. Который пением 
псалмов изгонял злого духа из царя Саула. 
Который был сильный, славный, смелый, и 
вместе с тем — кроткий и простодушный. 
Который был отцом Соломона, чье царство 
считалось самым славным на земле. Вот 
этот человек и был автором псалмов.
В 20 лет я уже сама читала Псалтирь 

по прабабушке и чувствовала успокоение 
и отраду, несмотря на то, что едва ли по-
нимала каждое четвертое слово.
Великим Постом я слушала радио 

«Радонеж» с чтением из Ветхого Завета 
и толкованием блаженного Феофилакта 
Болгарского. Объяснялось каждое слово, 
каждая мельчайшая деталь, и это было 
чрезвычайно познавательно.
Я просто не могла оторваться от книги. 

Как ярко были описаны патриархи и их 
семьи
Потом я ушла в бессрочные декреты 

и уже не слушала «Радонеж». А потом 
знакомый священник подарил мне Ветхий 
Завет в изложении для семинаристов. 
И Великим Постом я стала читать. Я не 
ожидала такого сильного впечатления. Я 
просто не могла оторваться от книги. Как 
ярко были описаны патриархи и их семьи. 
Я представила себе Сарру. «Смех сотво-
рил мне Господь» — такими словами она 
встретила свою беременность в 90 лет. 
Они были благочестивыми, они угодили 

Богу. Они были также темпераментными, 
пламенными, удивительными, находчивы-
ми, неподражаемыми. Пресными они не 
были. И скучными тоже.
Сейчас я слушаю лекции протоиерея 

Олега Стеняева. Иногда дома. Иногда в 
машине. И если мы приезжаем в пункт 
назначения до того, как кончился рассказ 
(слово «лекция» не вяжется с искристым 
повествованием о. Олега), то мы не спе-
шим выходить из машины. Это выше сил 
человеческих — не дослушать, как Руфь 
пошла со свекровью к ней на родину. Ча-
сто ли невестки говорят свекрови такие 
слова: «Где ты будешь жить, там и я, твой 
народ будет моим народом, твой Бог — 
моим Богом; одна смерть разлучит нас с 
тобою». Руфь сказала эти слова. И стала 
прабабушкой Давида.
Ветхий Завет — детоводитель ко Христу.

Людмила СЕЛЕНСКАЯ
«Православие.ru»

ВЕТХИЙ ЗАВЕТ ДЛЯ МАМЫ В ХАЛАТЕ

Если увидишь лежащую змею – бежишь прочь, боясь, чтобы не ужалила тебя, а гневу, который полон смертоносного яда, позволяешь оставаться в сердце.
Преподобный Ефрем Сирин
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Ольга Валерьевна
«Почувствовала, будто 

ей кто-то стал делать опе-
рацию»
Уважаемая редакция, спасибо 

вам большое и низкий поклон, что 
в бездне интернет-пространства 
вы являетесь островком спасе-
ния и веры православной. Мы 
очень почитаем святителя Луку 
и хотели бы поделиться своей 
историей.
Наша тетя из Грузии всю жизнь, 

а ей уже 55 лет, страдала страш-
ными приступами мигрени. Она 
каждый день выпивала горсть 
таблеток, чтобы хоть как-то об-
легчить невыносимую боль.
Мы ей рассказали о святом 

Луке и показали фильм «Святые 
20 века», она плакала и целовала 
иконку святителя и просила его о 
помощи. Ночами ему молилась, 
читала его проповеди и духовные 
наставления. И примерно через 
месяц одна наша знакомая из 
Симферополя привезла масло 
и иконку от раки святого Луки, 
тётя стала мазать этим маслом 
больное место и молиться каж-
дый день, прикладывая к голове 
иконку.
Однажды, проснувшись утром, 

она, с огромным волнением и 
непоколебимой верой в помощь 

святителя Луки, рассказала сле-
дующее. Она, как и несколько 
дней ранее, помолилась вечером 
перед сном, намазала больное 
место маслом, приложила икону, 
легла спать и...
Дальше, говорит, почувствова-

ла, будто ей кто-то стал делать 
операцию на голове: намазали, 
открыли и как бы вычищали что-
то изнутри. Сначала было очень 
больно, но по мере освобождения 
больного места от «чего-то» боль 
стала проходить. Потом это место 
долго горело как огнем, к утру 
боль совсем утихла.
Сейчас уже прошло более по-

лугода и, слава Богу, тетя совсем 
не пьёт таблетки и забыла, что 
такое мигрень.
А у нас растёт малыш, и назва-

ли мы его Лука, это наш четвер-
тый ребенок. Во время беремен-
ности и родов я молила святого 
Луку о помощи и благополучных 
родах, и эта помощь пришла. 
Благодарим тя, святителю отче 
Луко, и чтим святую память твою, 
ты бо молиши за нас Христа Бога 
нашего!

***
Екатерина Филатова
«Как врач, я понимаю, что 

это почти невероятно»
Хочу рассказать о чудесной 

помощи святителя Луки моему 
ребенку. У маленького Ванюши 
была пупочная грыжа, и я вспом-
нила, что в доме есть флакончик 
с маслицем от святителя Луки. 
Помолившись святому хирургу, я 
смазала маслицем грыжу.
И на следующий день обна-

ружила, что она исчезла! Как 
врач, я понимаю, что это почти 
невероятно. Но, как верующий 
человек, знаю: что невозможно 
человеку — возможно Богу. Сла-
ва Богу за все!

***
Елена Каплун
«Отменили операцию, 

признав опухоль безопас-
ной»
Три года назад мне постави-

ли диагноз: «гигрома ахиллова 
сухожилия». Правая нога, и так 
больная — ДЦП. Назначили опе-
рацию, велели сделать только 
томографию — и вперёд, на стол. 
Я очень испугалась (кроме всего 
прочего, это был третий опухоле-
вый диагноз в моей жизни).
Каждый раз, приходя в храм, 

прикладывалась к иконе святи-
теля Луки с частицей его мощей. 
Прошла неделя, я причастилась 
и пошла на томографию. И врач 
очень удивлённо заявил: как 
хотите, а нет у вас гигромы. Это 
фиброма! (фиброма — послеопе-
рационное изменение тканей). Я 
говорю: позвольте, мне, конечно, 
вытягивали ахилл, но операция 
была 25 лет назад! А врач ут-
верждает: «Я не вижу гигромы 
на томограмме! Это фиброма».
В общем, отменили операцию, 

признав опухоль безопасной. 
Благодарю Бога и святителя Луку!

***
Наталья Кобыльских
«Дочке удалось посту-

пить в такой медицинский 
вуз, о котором она мечтать 
боялась»
Здравствуйте. Милостью Бо-

жьей мы со старшей дочкой много 
читали о жизни святителя Луки и 

смогли съездить в паломниче-
скую поездку к его мощам за две 
тысячи километров.
Дочка очень мечтала стать 

врачом. С 8 класса занималась и 
читала святителю Луке молитву. 
А в 2009 году, когда дочь закан-
чивала 11 класс, все российские 
вузы перешли на приём только 
по ЕГЭ. В нашем регионе этот 
эксперимент был до этого уже 
лет десять, и нам ЕГЭ был при-
вычен, а по России показатели 
ЕГЭ оказались не очень.
И дочке, с Божьей помощью, по 

молитвам святителя Луки, уда-
лось поступить в такой медицин-
ский вуз, о котором она мечтать 
боялась. Сейчас на пятом курсе. 
Очень почитает святителя Луку! 
Спаси Господи!

***
Наталья Потапова
«Я же сказал, что поза-

бочусь!»
Мой крестник родился нездо-

ровым, это было тяжёлым уда-
ром для всей семьи. Мальчику 
требовались многочисленные 
операции, при этом основные 
операции приходились на воз-
раст до полутора лет. Конечно, 
мы искали поддержки у Господа, 
Богородицы, святых угодников.
О Луке Крымском я слышала, 

но как-то я, грешная, была не 
приучена обращаться к нему 
за помощью. И вдруг стала по-
нимать, что в храмах я все чаще 
прямо-таки натыкаюсь на иконы 
святителя Луки, чувствовала его 
взгляд на себе, который спраши-
вал: «Почему не просишь?»
Столько тревог, страха было, 

но ещё у меня была бесконечная 
уверенность, что всё будет хоро-
шо с ребенком. После просмотра 
передачи о святителе Луке, на-
верное, мои призывы о помощи 
были особенно горячи, мне при-
снился он сам, и сказал мне, что 
поможет нашему малышу. Я на-
деялась, что это был добрый сон.
Первые три операции на ки-

шечнике прошли очень хорошо, 
препятствия, которые возникали, 
просто внезапно исчезали. Но 
предстояла ещё операция на 
голове, и когда вдруг возникли 
сомнения в отношении правиль-
ности выбора клиники (врачи не 
обещали очень успешных ре-
зультатов), я как будто услышала 
слова Луки: «Я же сказал, что 
позабочусь!»
И тревоги отступили, и, слава 

Богу и Божьей Матери, слава 
Луке Крымскому и всем святым 
угодникам, операция прошла 
очень успешно! Мой крестник 
быстро восстановился, впереди 
нас ждут ещё операции, но я 
знаю, что с ним всё будет хоро-
шо! С тех пор всегда обращаюсь 
за помощью к святителю Луке 
Крымскому!

***
Олег Быков
«Помог не начать пить 

запоем»
Помог не начать пить запоем. 

Молился у мощей. Слава Богу!
***
Светлана Асташева
«Мой папа — атеист, стал 

верующим»
Да, и очень помог: после посе-

щения Симферополя и молитвы 
у мощей архиепископа Луки мой 
папа-атеист стал верующим. Он 
ходит в храм, исповедуется и 
причащается, и даже имеет своё 
молитвенное правило, а ему уже 
88 лет.

***
Светлана Садчикова
«Вразумляет докторов, 

как лучше операцию про-
вести»
Помогал, тысячу раз! Всегда 

молимся ему в болезни своих 
близких — и всегда чудесным 
образом помогает. Вразумляет 
докторов, как лучше операцию 
провести. Огромная ему благо-
дарность!!!

«Православие.ru»

ЧУДЕСА СВЯТОГО ЛУКИ
К 140-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ КРЫМСКОГО СВЯТИТЕЛЯ

Эпизод первый. В преддверии 
весны
Сюда не приходят герои. Им здесь скуч-

но. Они – искатели великих и ярких дел, 
а здесь – труд обыденный и постоянный. 
Заглянув украдкой через ограду или даже 
пройдя в калитку, они, не дождавшись ве-
черней тишины, уходят разочарованными. 
Как жаль… Они никогда не узнают, как 
благоухают цветы на закате дня.
По ту сторону ограды так много сомне-

ний и неопределенностей. А тенистая про-
хлада моего сада хранит мир. И дело не 
в том, что мне здесь хорошо. Мир в моем 

саду дарит надежду на тишину и тем, кто 
живет за оградой. Эта ограда нужна не 
только мне. Сохраняя ее, я проявляю за-
боту о ближних.
Сколько метелей и беспощадных по-

рывов бурного ветра переживают нежные 
деревья в холодную пору. Иногда кажется, 
что жизнь в них совсем умерла. Кажется, 
что эту стужу не пережить и самым креп-
ким из них. И даже весна… ведь ничего 
нового она в них не привносит – все те 
же безмолвные силуэты под изменчивой 
гладью небес… Но вдруг безжизненные 
холодные ветви начинают просыпаться, 
открывать нежно-зеленые веки и делать 
тихонькие вдохи сладким ароматом пер-
вых цветов… Только тогда понимаешь, как 
велика сила надежды, живущей в глубинах 
сердца!

Плевелы всегда будут расти там, 
где есть хорошая почва, но как 
только я перестану с ними бороть-
ся, – мои цветы умрут
Я знаю, что плевелы всегда будут расти 

там, где есть хорошая почва. Знаю, что мне 
никогда окончательно не побороть сорня-
ков в моем саду. Но я также знаю, что, как 
только перестану с ними бороться, – мои 

цветы умрут.
Со временем я понял, что когда неожи-

данно наступает засуха и цветы в моем 
саду начинают увядать, это не значит, что 
они стали хуже, что стоит забыть о былой 
красоте и оставить их погибать. Это озна-
чает лишь то, что теперь они нуждаются в 
большей заботе, чем прежде, что пришло 
время для трудов и усилий, каких прежде 
прикладывать не приходилось.
За оградой сада начинается другой мир. 

И, что бы ни случилось, я знаю, что цветы, 
выращенные в прохладе тенистых дере-
вьев, всегда подарят радость и надежду 
тому, кто утром найдет их под своим окном. 
Любить мир можно и не выходя за ограду. 
Оставаясь здесь, я делаю гораздо больше, 
чем если бы, бросив на произвол судьбы 
хрупкие лепестки роз, постарался что-то 
изменить в мире, который меня не ждет. 
Познав свой сад – я полюбил мир.

Без внимательности полюбить 
невозможно
Сад страдает от невнимательных взгля-

дов. Бережное сердце старается увидеть 
каждое дерево. Иначе красоту не узнать. 
Без внимательности полюбить невозмож-
но. Общая картинка, без усилия, без по-

пытки разглядеть в каждом дереве красоту, 
спрятанную в темных бороздах его ствола, 
– удел самовлюбленных и равнодушных.
Весна обязательно придет... Цветы зна-

ют свое время, не стоит ждать их среди 
зимы.
Сад научил меня уважать время. Здесь 

все имеет свой порядок и свое место. И не 
бывает, чтобы кто-то возмущался осенни-
ми дождями или зимними метелями… Без 
них – сад не будет расти. Их нужно пере-
жить… Здесь учишься не занимать сердце 
вопросами, ответы на которые даруется 
терпением.
Из дальнего горизонта мой сад кажется 

серым и неприметным. Резкие полосы 
уставшего снега напоминают о холоде зим-
них метелей. Обнаженные кроны навевают 
грусть. Они похожи на нищих, которые 
застыли навсегда в плену горькой безна-
дежности. Эту бледную картину зимнего 
сна может полюбить лишь тот, кто знает, 
как сладко пахнет весенний цвет; тот, чья 
вера умеет прорывать сети мимолетной 
действительности.

Священник Роман САВЧУК
26 апреля 2017 г.
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Неделя о Фоме отсылает 
нас к уже слегка потре-
панным разговорам о со-
отношении веры и знаний 
в нашей жизни. Тема хоть 
и не новая, но, работая уже 
много лет в сфере науки, 
я постоянно встречаю в 
своей жизни упертую твер-
долобую каменную веру 
людей, имеющих высокие 
ученые степени и звания, 
в объективность эмпири-
ческих знаний и фанта-
стичность любых форм 
веры. Вообще, я понял, что 
ученый мир – это дикий на-
род, который требует к себе 
очень трепетного подхода в 
области катехизации. Если 
их спугнуть, то они убегут в 
лес экспериментальной ло-
гики, и найти их там будет 
очень сложно. Прятаться в 
этом лесу они научились 
не хуже туземцев в джун-
глях.
Выманивать этих дикарей из 

леса нужно так же, как и обыч-
ных диких туземцев, – бусами и 
зеркальцами. Им они нравятся, 
для них эти игрушки приятны, 
вожделенны и представляют не-
вероятный интерес. Нужно позве-
неть возле леса колокольчиком 
вопросов по поводу источника эм-
пирических знаний, и они гуськом 
потянутся к этому звону, начнут 
щупать колокольчик, слушать, как 
он звенит.
Звоню: как ни крути, а вся ваша 

эмпирика упирается только в одну 
вещь, с помощью которой вы с 
ней играете, – это наши мозги. 
Именно в них проходят процессы 

логистики, выводов, сравнений, 
доводов, экспериментов, и про-
чее, и прочее.
Но нет и не может быть ответа 

на вопрос, а можем ли мы дове-
рять всему тому, что моделирует 
наш мозг? Чтобы ответить на 
этот вопрос, мы должны посмо-
треть на мир с принципиально 
иной позиции, с помощью чего-
то такого, что никак не связано 
с жизнедеятельностью нашего 
мозга. А такого не может быть в 
принципе. Что бы мы ни делали, 
мы все равно вернемся к нашей 
мыслительной рефлексии. Пото-
му что человек ничем другим, как 
своими мозгами, думать не может.
Проще говоря, мы похожи на 

червей, которые никогда не вы-
ползали на поверхность земли, 
которые имеют два органа чувств 
и свою модель мира, соотно-
симую с их возможностями его 
видения, в которой они на сто 
процентов уверены. Да, у нас 
на несколько органов чувств 
больше, и живем мы не под, а 
над Землей, но неужели этого 
достаточно, чтобы считать, что 
мы знаем о мире все, только по-
тому, что мы чуть-чуть лучше по 
своему устроению, чем земляные 
червяки. А если бы у нас было не 
пять, а сто пять органов чувств? 
Казался ли бы нам этот мир таким 
же, каким мы его видим теперь?
Сама наука уже захлопнула ло-

вушку для эмпирических знаний, 
доказав, что мы не можем иметь 
хоть сколько-нибудь объективных 
знаний о внешней действитель-
ности в силу того, что она нам 
недоступна в принципе.
Профессор Карл Прибрам, 

известный нейрохирург экспери-
ментально доказал, что мы «ви-
дим», «слышим», «чувствует», 
«осязаем», «обоняем» совер-
шенно не то, что есть на самом 
деле. Все импульсы, получаемые 
от органов чувств, наш мозг моде-
лирует так, что они подвергаются 
радикальной модификации еще 
до того, как достичь нашего со-
знания. Мы слышим, видим не 
органами чувств, а мозгом, и вся 
картина внешнего мира – это не 
что иное, как музыка, сыгранная 
нашим мозгом на нотах, которые 
он сам же и сочинил. Наш мир – 
это ассоциированный комплекс, 
который состоит из множества 
компонентов, смоделированных 
уже внутри нашего мозга. То, что 
наши ученые аборигены называ-
ют «объективной реальностью», 
имеет к этой реальности лишь 
косвенное отношение.
Дэвид Бом, автор работ по тео-

рии относительности и квантовой 
механики, вообще считает, что 
мир – некая однородная целост-
ность, которую наш мозг развора-
чивает и моделирует внутри себя 
в «реальность» благодаря слож-
нейшей системе работы нервных 
волокон. Этот вывод подтвердили 
работы Алана Аспекта и других 
выдающихся ученых.
Я уже не говорю о том, что сам 

наш мозг читает информацию 
выборочно, и только ту, которая 
имеет прямое отношение к нашей 
системе выживания. Большая 
часть информации о том, что на-
ходится по ту сторону мозга, он 
вообще отказывается читать за 
ненадобностью.
Вообще, в пору бы науке сми-

риться и вернуться к сократов-
ской формуле «я знаю, что ничего 
не знаю». По крайней мере, это 
было бы честно. Даже то, что 
мы якобы знаем, уже не лезет 
ни в какие ворота. Есть мно-
жество самых противоречивых 
моделей Вселенной, куда входят 
все знания, которые мы о ней 
имеем. Какая же из них верная? 
Правильный ответ – никакая. 
Потому что «истина в науке – это 
полезная ложь» (академик Берг).
В пору бы науке смириться и 

вернуться к сократовской форму-
ле «я знаю, что ничего не знаю»
Все то, что является нашим 

«миром», находится в небольшой 
массе серого вещества, которое 
мы носим сверху на своей шее. 

Но эта штука является самой 
удивительной и загадочной ве-
щью во Вселенной. И если кто-то 
скажет, что она могла появиться 
вот так просто, сама по себе, без 
автора этого проекта, без ее раз-
работчика, тот поистине должен 
быть глубоко верующим в свою 
глупость человеком.
Вы только вдумайтесь в эти 

цифры: двадцать восемь мил-
лиардов нейронов только в коре 
головного мозга. Это три милли-
она километров нейронной сети. 
У зародыша человека нейроны 
образуются со скоростью 500 
000 в минуту (30 млн в час). Это 
огромная скорость и огромные 
энергозатраты. У младенца мозг 
съедает 50% всей энергии, вы-
рабатываемой организмом, а у 
взрослого человека – где-то 25%.
Работа мозга дорогого стоит 

для нашего организма. Если бы 
ту работу, которую делает мозг, 
перенести на внешний источник, 
то понадобилась бы энергети-
ческая мощность не одного де-
сятка коллайдеров, но наш мог 
потребляет энергии всего лишь 
как одна 10-ваттная лампочка. 
Как это возможно? Этого не знает 
никто!
У одного нейрона в нашем моз-

гу порядка 40 000 соединений с 
другими нейронами. Если мы все 
это умножим на количество ней-
ронов, то получим потрясающую 
цифру – количество нейронных 
связей в мозгу больше, чем звезд 
во всей Вселенной.
И самое интересное то, что во 

всем этом нет ни капли сознания. 
Голландская группа ученых под 
управлением Пим Ван Ломмеля 
опубликовала в журнале «Lancet» 
результаты десятилетних ис-
следований в области изучения 
функций мозга. К этим же выво-
дам пришли и английские ученые 
из клиники в Саутгемптоне. И те, 
и другие однозначно заявили: 
«Мозг не есть мыслящая ма-
терия». Путем множества экс-
периментов было доказано, что 
человек обладает способностью 
мыслить даже тогда, когда его 
мозг умер.
В медицину вошел специаль-

ный термин – NDE (near death 
experience – почти смертельный 
опыт). Ученые определили, что 
NDE-видения происходят в мо-
мент приостановки работы мозга. 
Их нельзя объяснить физиоло-

гическими причинами, такими, 
например, как кислородное голо-
дание клеток мозга или действие 
лекарств. Визуальные видения 
слепых пациентов не отличаются 
от впечатлений зрячих.
Косвенным доказательством 

этого являются также выводы 
другой группы ученых, гово-
рящих о том, что у человека 
есть память своего дородового 
и околородового опыта. Что в 
принципе невозможно, потому 
что «помнить» человек начинает 
тогда, когда закончился процесс 
«обертывания» нервных волокон 
миелином, который дает возмож-
ность распространять нервный 
импульс. А это происходит уже в 
более зрелом возрасте.
Нужно ли еще продолжать ло-

вить бусами ученых аборигенов, 
есть ли смысл? Имеющий уши 
слышать, тот услышит. А кто не 
имеет, то эти разговоры можно 
вести до бесконечности.
Вера разворачивает перед 

человеком более точную и более 
детальную картину мира. Это 
как если бы мы смотрели на по-
лотно художника и видели только 
двухмерный холст, обмазанный 
маслянистым веществом. Но 
мы видим там дома, деревья, 
людей, живущих в трехмерном 
мире. Наш мозг дорисовывает 
то, что не в состоянии изобразить 
художник на двухмерном хол-
сте. Так и вера «дорисовывает» 
нам ту реальность, которую не 
способны регистрировать наши 
органы чувств. Это не есть наша 
фантазия, это недостающее вос-
полнение картины сущего. Свя-
тые Отцы и Учителя Церкви учат 
нас о том, что на самом деле не 
существует противоречий между 
верой и знанием.
Вот что об этом пишет великий 

старец современности Иосиф 
Исихаст. «Когда укоренится вера, 
то совершенно упраздняется 
то знание, которое рождает со-
мнение во всем и уменьшает 
веру. Однако, когда после многих 
испытаний победит вера, тогда 
знание преображается и ему 
дается дар знания духовного, 
которое не противостоит вере, а 
на ее крыльях летит и исследует 
глубины таинств. И тогда вера и 
знание становятся неразлучными 
сестрами».

Протоиерей Игорь РЯБКО
«Православие.ru»

О БУСАХ И ЗЕРКАЛЬЦАХ 
ДЛЯ УЧЕНЫХ АБОРИГЕНОВ

Ужасное зло – грех, и болезнь 
души самая жестокая – престу-
пление закона; оно лишает ее 

совершенно сил, и повергает в 
огонь вечный.

***
Зло самого человека, порож-

дение произволения. И что мы 
подлинно грешим по своему про-
изволению, об этом ясно говорит 
пророк: «Аз насадих тя виноград 
плодоносен, весь истинен; како 
превратился еси в горесть, вино-
град чуждий» (Иер. 2: 21)? На-
саждение доброе, плод злой: зло 
от воли. Виноград будет пожжен 
огнем. Потому что для благих 
плодов насажден был, но принес 
плод злой по произволению. «Бог 
сотворил человека правым, – по 

словам Екклезиаста, – а люди 
пустились во многие помыслы» 
(Еккл. 7: 29).

***
Грех есть ужасное зло, но 

не неизлечимое. Ужасно для 
того, кто имеет его, но удобно 
излечимо в том, кто отвергает 
его посредством покаяния. Ибо 
представь, что кто-либо держит в 
руке огонь. Пока он держит уголь, 
до тех пор тот без сомнения жжет 
его, но если бросит он уголь, то 
прекратится и жар. Если же кто 
думает, что он не сгорает от греха, 
такому говорит Писание: «Может 
ли кто взять себе огонь в пазуху, 

чтобы не прогорело платье его?» 
(Прит. 6: 27). Так попаляет грех 
силы душевные.

***
Когда забываешь ты Бога, тог-

да только начинаешь и мыслить 
злое, и совершать дела безза-
конные
Что же такое грех? Это не есть 

враг, извне наступающий на тебя, 
человек, но негодная отрасль, 
из тебя прозябающая. Взирай 
правыми очами, и не будет в тебе 
похоти; храни свое и не похищай 
чужого, и прекратится склонность 
к хищению. Помни о суде, и не 
усилятся в тебе ни блуд, ни пре-

любодеяние, ни убийство. Когда 
забываешь ты Бога, тогда только 
начинаешь и мыслить злое, и со-
вершать дела беззаконные.

***
Впрочем, не ты только сам 

бываешь виновником греха, есть 
некто и другой самый злой под-
стрекатель к нему – диавол. Он 
подстрекает всех, однако же не 
одолевает тех, которые не по-
винуются ему.

«Православие.ru»
Продолжение 

в следующем номере

О ПОКАЯНИИ, ОТПУЩЕНИИ ГРЕХОВ И О ПРОТИВНИКЕ
Из поучений Святителя Кирилла Иерусалимского

Апрель.indd   Sec2:7 07.06.2017   14:27:09



8 № 4 (61) АПРЕЛЬ 2017 ГОДА
СОБОРНАЯ
ВЕСТЬ

ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! ПРОСИМ ВАС НЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ГАЗЕТУ В ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ЦЕЛЯХ И НЕ ВЫБРАСЫВАТЬ! ПРОЧИТАЛ –  ПЕРЕДАЙ ДРУГОМУ!

Газета издается по благословению Преосвященнейшего Николая, епископа Находкинского и Преображенского. Выходит раз в месяц. Тираж: 999 экз.

Приход храма в честь 
Казанской иконы Божией Матери г. Находка    
ИНН 2508062811   КПП 250801001 
р/с 40703810050180110324 
в Дальневосточном банке ОАО «Сбербанк России» 
г. Хабаровск 
БИК 040813608 
к/с 30101810600000000608

ХРАНИ 
ВАС 

ГОСПОДЬ И 
ПРЕСВЯТАЯ 

БОГОРОДИЦА!

РАСПИСАНИЕ БОГОСЛУЖЕНИЙРАСПИСАНИЕ БОГОСЛУЖЕНИЙ

Газета основана 12 апреля 2012 года.
Учредители: Находкинская епархия Русской Православной Церкви
(Московский Патриархат)
Газета зарегестрирована Синодальным Информационным 
Отделом Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)
Свидетельство грифа «Одобрено Синодальным
Информационным Отделом РПЦ МП» №216 от 12 июля 2012г
Издатель: Находкинская Епархия Русской Православной Церкви
(Московский Патриархат)

Главный редактор
ЕПИСКОП НАХОДКИНСКИЙ И
ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ НИКОЛАЙ

Адрес редакции. 692 900. г. Находка,
Находкинский роспект,33
Находкинская Епархия Русской
Православной Церкви (Московский Патриархат).
Газета выходит один раз в месяц

Заместитель главного редактора
Михаил Красильников
 (4236) 68-61-81
Ответственный секретарь
Протоиерей Александр Жолобов
 (4236) 661-787 (храм)

Отпечатано в типографии
ИП Якунин г. Находка,
Находкинский проспект, 44 г.
Тираж 999. Объем 2 п.л.
Подписана в печать 28.04.2017 г.
по графику - 14.00,
фактически - 14.00

Святитель Иоанн Златоуст:
Что может сравниться с любовью? Ничто. 

Это – корень, источник и мать всех благ. 
Это – добродетель, сопряженная с удоволь-
ствием и приносящая одну непрерывную 
радость искренне усвоившим ее.
Любовь же, кроме пользы, доставляет еще 

великое удовольствие, а труда – никакого, и, 
как добрая пчела, собирая добро отовсюду, 
слагает его в душе любящего.
Тогда-то и бывает истинная и искренняя 

любовь, когда кто любит нас, несмотря на 
то, что мы совершенно бесполезны для 
любящих.
Тот, кто, будучи любим тобою, любит 

взаимно, воздает тебе уже награду; тот же, 
кто будучи любим, не любит тебя, делает 
вместо себя твоим должником Бога.
Не жди, чтобы другой проявил к тебе лю-

бовь, но сам стремись к нему и начни пер-
вый, так как тогда ты приобретешь награду 
и за его любовь.

ÑÂßÒÛÅ ÎÒÖÛ Î ËÞÁÂÈ
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